

エネルギー問題の解決は今や世界の最重要課題といつのは疑つ余地はありません。可能な限り無駄をなくし、太陽光や風力等も充分に活用しできれば、エネルギー獲得問題、地球温暖化、排出ガス等の問題軽減に役立ち、永続的な環境作りの可能性が高まると考えられます。そして現在、そのエネルギーを活用するためには、欠けているのは「電気をためるもの」です。

「電気」重層キヤパシタによる大容量蓄電の本格的な研究は、1992年に日本で始まりましたが、日本ではまだあまり利用が進んでいないことは言えません。しかし、中国ではキヤパシタトローリバスの試験走行が始まり、米国ではキヤパシタハイブリッドバスが運行され、ECでは「ハイブリッド高エネルギー電気貯蔵プロジェクト」*が立ち上がり、諸外国に先をこされた感があります。

2004年、「電気をためる」と、このキヤパシタを使った蓄電装置…ECASS®に活路を見出した企業がECASSフォーラムを結成し、情報交換、技術の紹介などの活動を始めました。

近い将来から遠い未来まで、環境を保全しながら豊かな電化生活の恩恵を浴するために、この日本発の蓄電方法の普及を推進したい。それどころのむ、この技術がエネルギー問題解決の一翼を担うと考えているからです。

まだ広く知られていないことは言えないこの技術の普及のため、また、このフォーラムの活動の概要を会員内外の皆様にお知らせするため、会報を発刊いたします。不定期刊ですが、年間2回を目標に発行していく予定です。この冊子がECASS®の普及、フォーラム活動の一助となりますよう努力していきます。皆様の「意見」「感想」お寄せいただければ幸いです。

ECASSフォーラム

*(参考)

(1) <http://www.smg.cn/news/content.aspx?newsid=107758>

(2) <http://www.kesq.com/global/story.asp?z=3483617&ClientType=Print>

(3) <http://www.mledo.go.jp/kankobutsu/report/985/985-12.pdf>

いつかはキヤパシタ

堀 洋一
ECASSフォーラム会長



自動車の「スマートヤル」「いつかはクラウノ」というのがあった。クラウンは無理でも「いつかはキヤパシタ」の時代は確実にやってくるだね。

昨年10月に開催されたEV-S22は「純電気自動車の復権」の会議であった。つまり「内燃機関車→ハイブリッド車→プラグイン・ハイブリッド車→純電気自動車」という流れを多くの人が言いはじめた。10年前とは大変な様変わりである。

ハイブリッド車は充電ができるようにしてしまった。気がついたら今週はエンジンが全然かからなかつたといつだが、これを家で充電できるようにしてしまう。気づいたら今週はエンジンが全然かからなかつたといつだが起こり、ハイブリッド車が築いた大きなマーケットはそのまま電気自動車に転化する。そういうことを吹聴していくならばかなことを言つんぢやないといろいろな人に怒られたが、今は有力なシナリオになってしまった。これが正しければキヤパシタの出番は無限にある。

キヤパシタの特長は、(1)寿命が非常に長い、(2)大電流での充放電(とくに充電)が可能、(3)材料が環境に優しい、(4)端子電圧から残存エネルギーが正確にわかる、といつ4点である。とくに、充電が非常に速くできる」と、電圧から残りのエネルギーが完全にわかることが重要である。

私の研究室で作ったECASSではキヤパシタを

でも今は手に入らない。

キヤパシタ電気自動車が普通になれば、ネット上で適当な部品の組み合わせが選択でき、これの仕様でと入れると値段はいくらですかと出てきて、2~3日したら家まで配達される。すでにパソコンはそういう買い方をしてくる。これは車の産業構造を変えるかもしれない。

これらの大前提だった車に、外からエネルギーを供給する仕組みを作る。エネルギー供給の問題がなくなれば、乗り物を動かすアクチュエータは電気モーターが最適であることは、鉄道が証明すみである。電気モーターの良さは無限にあり、将来は他を犠牲にしてでも電気を使いつけることになるだろう。これはオール電化住宅の意義を考えてみるとよくわかる。

そもそも自動車会社の論理は非常にあやしいところがある。「いつでも、どこでも、だれでも使える車、すなわち、1回ガソリンを入れると400kmも500kmも走り、速度も160km/hぐらいは出て加速もいい車でないと売れないといつ。500km車は明らかにオーバースペックである。1日20kmも走ればよく、速度だつて100km/h以上出したいとはいひ人も少なくないだろ。小さく以上出したいとはいひの人も少くないだろ。小さいデパートの駐車場にとめるのが楽な車の方がよい。

堀 洋一

ECASSフォーラム会長 東京大学生産技術研究所教授
東京大学大学院博士課程 1983年修了(電子工学)。1983年、東京大学工学部電気工学科に助手として勤めはじめ、1988年に助教授、2000年に教授となる。専門は制御工学との産業応用分野。特にモーションコントロール、メカトロニクス、電気自動車などへの応用研究。最近は福祉制御工学も。